

## El Ejército de Salvación en marcha

### Milicias Urbanas

(Antes Ciudadanas de 2.ª Línea)

Se pone en conocimiento de todos los inscritos a estas Milicias que las papeletas impresas que se les entregó perderán, a partir del próximo domingo, toda validez si no están visadas al respaldo por los respectivos Jefes de Agrupación.

Se ruega pues, a los agentes de autoridad y vigilancia que, a partir de dicha fecha, consideren como nula y sin valor alguno toda papeleta de Milicia que vaya desprovista de dicho requisito.

Palma, 20 de agosto de 1936.—El Comandante, Baltasar Montaner

### Servicio de Radio Mallorca

Noticias radiadas en la tarde de ayer

Resumen de la situación militar

Radio Club portugués, a la 1.30 de la madrugada, proporciona el siguiente resumen de la situación militar en las últimas 24 horas:

«En Guadarrama, hay que hacer destacar un hecho de importancia.

El coronel Mangada, que había logrado reorganizar su columna, atacó a los nacionales, queriendo hacer un movimiento envolvente, en Navalperal. Su columna fué completamente destruida. Mangada quiere hacer movimientos envolventes, que son difíciles en los terrenos en que opera. Además, esta clase de operaciones han de hacerse completamente secretas, y Mangada anunció por dónde había de pasar, que es precisamente por donde no ha pasado.

Esta columna puede llegar a estar en situación difícil, porque el comandante Castejón, que a toda marcha se dirige a Talavera de la Reina, puede ser quien envuelva a Mangada.

Palma de Mallorca.—Portugal felicita a los habitantes de la hermosa isla, por haber tenido la sangre fría y el valor de destruir a los marxistas procedentes de Barcelona, que, con el propósito de destrucción y saqueo que les guía siempre, pusieron su planta en la isla.

San Sebastián.—El Ejército nacional ha logrado hacer callar el fuerte de Guadalupe y ha barrido el enemigo hacia la montaña.

La caída de Irún está muy próxima.

Si no se ha llevado a cabo la toma de San Sebastián, ha sido porque las fuerzas que están encerradas en el recinto de la ciudad quieren defenderse a toda costa, porque creen que van a perder la vida si se entregan. No se han dado cuenta de que el Gobierno de Burgos solo ordena el fusilamiento de aquellos que han cometido atrocidades.

Santander.—Las noticias de esta ciudad son confusas. Sin embargo, en esta región dominan las fuerzas de derecha; por eso es natural que la resistencia no sea tan grande.

Don Benito.—Se destaca en el frente de Extremadura la enorme rapidez que en sus desplazamientos emplea la columna Castejón. Se trata de una columna motorizada y su marcha no puede calificarse de forzada.

La rapidez con que verifica las operaciones tiene, sin embargo, sombreados a los técnicos militares.

Málaga.—No hay nada decisivo. La unión de las columnas procedentes de Córdoba y Granada, dirigidas ya por el general Varela, permite actuar más eficazmente.

Mérida.—Esta ciudad es ya de retaguardia en el frente de Extremadura, pues se ha avanzado setenta kilómetros.

La Marina.—La marina roja continúa en la situación de embotellamiento e inactividad que señalábase ayer.

Sin embargo, cabe esperar que se libre algún combate naval entre los grupos de ambos bandos, que aclare la situación de las fuerzas navales de los Gobiernos, nacional y ruso, que se disputan el mando de España.

Un millar de legionarios portugueses

Radio Club Portugués dice: Con las fuerzas nacionales de Extremadura combaten cerca de mil legionarios portugueses, que se baten como leones y que han dado un magnífico resultado en las operaciones de aquella región, que conocen a maravilla por su proximidad a Portugal.

Parece que Portugal reconocerá al Gobierno de Burgos

No sería difícil que en plazo muy

breve el Gobierno portugués reconociéndose al Gobierno de Burgos

Parece que el Gobierno de Madrid espera se encuentre una fórmula satisfactoria entre los dos bandos contendientes

El Gobierno de Madrid parece ser que espera, de la intervención de una Potencia extranjera, el encuentro de una fórmula satisfactoria entre los dos bandos contendientes en España.

«Ya es tarde—comenta Portugal,—pues es necesaria la victoria completa, porque ella es la redención de España, cuyas armas han encontrado una fórmula: vencer».

Radio Portugal contesta un artículo publicado en «L'Humanitat»

Un periodista de Barcelona, en el periódico «L'Humanitat», se refiere a la propuesta del Uruguay para la mediación de los países americanos.

«El pueblo español—dice—no necesita intermediarios».

Se refiere a la propuesta de intervención de Portugal, y termina así: «Nuestro único lema es el exterminio del fascismo».

Portugal añade que no era eso sólo, que el lema rojo es acabar con la Religión, con el arte, con el Ejército, con los civiles, con las mujeres, con los niños, con todo cuanto es humano, tradicional, moral cristiano y español. No se habla de fascismo, se habla de España.

La intervención directa de una potencia puede provocar una conflagración europea

La Agencia Reuter dice que la intervención directa de una Potencia extranjera en la guerra civil española puede provocar una conflagración.

Añade que Europa continuará observando esta lucha, cuyos pormenores son cada vez más terribles. Una intervención provocaría la guerra, en la que entrarían todos los países.

La conducta del Gobierno francés discrepa de lo que dicen sus palabras

Los periódicos comentan el discurso del Ministro francés Salengro, y dicen que sus palabras autorizan a considerar que la conducta real del Gobierno francés es completamente distinta de la que preconizan sus palabras sobre la neutralidad.

Comentario de «L'Ami du Peuple» sobre la conducta del Gobierno francés

«L'Ami du Peuple» dice que esas palabras de Salengro contrarían mucho los esfuerzos que se están realizando para conseguir un acuerdo pacífico.

«Se observa—dice—una duplicidad de conducta del Gobierno, y ello no puede ser indicio más claro de que éste no practica la neutralidad. Sin embargo, Francia está en pie, y día llegará en que rindan cuentas los que no son patriotas, ni franceses, ni decentes».

La Prensa italiana

La Prensa italiana pone de manifiesto las contradicciones de Salengro y del Gobierno francés.

Más comentarios de la Prensa francesa.—Una entrevista con Azaña

Otros periódicos franceses se quejan de esa política francesa que esperan que tendrá repercusiones en la Prensa y en las Cámaras y que perturbará la acción diplomática del «Quai d'Orsay» en el momento que busque el apoyo de Inglaterra en una acción colectiva en pro de la neutralidad.

En una entrevista con un periodista francés, Azaña imploró la intervención de los socialistas. El periodista censura las imprudencias de Azaña.

Voluntarios franceses a Barcelona

Barcelona dice: Han cruzado la frontera francesa

tres camiones llenos de voluntarios para Barcelona, con el fin de atacar Zaragoza.

Radio Portugal supone que se unirán a la columna n.º 18 o 20.

La Prensa alemana ante el discurso de Salengro

La prensa alemana dice que las palabras de Salengro alejan toda idea de neutralidad. Al contrario, le acusa de inmiscuirse en la política española y habla de las pruebas que existen de ello. No sólo hace esto, sino que interviene en las «cosas» de Alemania y Austria.

Otro periódico dice que su posición no puede ser más desfavorable para las relaciones entre Alemania y Francia.

Parece se prohibirá en España la compra de productos franceses

Parece ser que el Gobierno de Burgos ordenará que no se compren productos franceses en España.

Las conversaciones franco-inglesas

El Gobierno francés informó al alemán de las conversaciones franco-inglesas acerca de los asuntos de España.

¿A que obedece la llegada súbita de Blum a París?—El sentido de las declaraciones de Salengro.—El empleo de gases asfixiantes en España no parece indignar ahora a los Frentes Populares

«Le Jour» informa que León Blum interrumpió súbitamente sus vacaciones regresando a París.

La llegada de algún representante del Frente Popular español, coincidiendo con este súbito regreso de Blum, da que pensar; pero es más fácil, que el viaje no sea para conferenciar con él, sino por los efectos y repercusiones que pueda tener el discurso de Salengro.

Parece que esas declaraciones pueden producir una crisis, pues los radicales socialistas que forman parte del Gobierno no están muy conformes con ellas.

Los periodistas de oposición se proponen esclarecer el sentido de las declaraciones de Salengro.

Los Frentes Populares, que tanta indignación mostraron cuando la guerra italo-abisinia por el empleo de gases asfixiantes o lacrimógenos, acusando a Italia de usar procedimientos bárbaros, parece que ahora están conformes con que los emplee el Gobierno de Madrid para luchar contra sus propios hermanos.

Al contrario, parece que muestran gran satisfacción esos Frentes, así como las logias masónicas, las ligas de derechos del hombre y demás instituciones ginebrinas o archiberales.

A las seis de la tarde

Los comunistas franceses controlados por Moscú

París.—El partido comunista francés ha recibido una notificación del «Komintern» de Moscú, modificando sus estatutos, según escribe el periódico «Le Matin» que añade que a consecuencia de esta modificación el partido comunista francés perderá los últimos vestigios de su independencia y que en adelante las células comunistas en Francia no tendrán el derecho de discutir las instrucciones del comité central, ni las de oficinas políticas del partido.

El mismo periódico afirma, además que el «Komintern» puede anular todas las decisiones tomadas por el partido comunista francés y dar órdenes independientemente del comité central.

El avance del Norte

Lisboa.—La estación de Radio Burgos anuncia que el avance en el Norte continúa con precisión matemática. Muchos pueblos han sido ocupados en Extremadura y 20.000 fusiles han caído en manos de los insurrectos.

En Otero, provincia de Segovia, un aeroplano del Gobierno fué derribado.

Reina calma en el frente del Guadarrama.

El bombardeo de San Sebastián

Lisboa.—El bombardeo de San Sebastián continúa y las 600 personas que habían huido a Fuenterria cruzaron la frontera de Hendaya.

Ultimatum a Irán

París.—El jefe de las tropas na-

cionales notificó un nuevo ultimatum a la guarnición de Irán, ordenándole entregarse, pero la guarnición contestó que antes de capitular preferían quedar sepultados bajo las ruinas de la ciudad. Es probable que se intente hoy tomar la ciudad por asalto.

Según noticias de otras fuentes, 68 rehenes han sido fusilados por los marxistas, en San Sebastián.

Los rojos pasan por Francia

París.—El periódico monárquico «L'Action Française» reproduce un relato publicado por el periódico «Le Petit Girondin», de Burdeos, diciendo que un destacamento de la milicia roja catalana llegó a Toulouse y continuó el viaje hacia Hendaya.

«L'Action Française» concluye que el Gobierno catalán envía tropas a San Sebastián y a Irún, por territorio francés, puesto que la comunicación directa entre Cataluña y dichas ciudades es imposible por territorio español.

El mismo periódico reproduce otro relato de la misma fuente diciendo que varios envíos de municiones llegaron a Hendaya, procedentes de Barcelona, y que las autoridades francesas de aduanas habían recibido la orden de no intervenir.

Indignación de la prensa alemana

Berlin.—La prensa alemana expresa indignación al conocerse la noticia de que el vapor alemán «Kamerun» fué detenido y registrado por un buque de guerra del Gobierno español, a siete millas y media de Cádiz. Los periódicos hacen resaltar que dicho vapor estaba fuera de las aguas jurisdiccionales españolas y que por consiguiente la acción del buque de guerra constituye una violación de la ley Internacional. El «Kamerun» se dirigía a Génova, pero el capitán recibió instrucciones de hacer rumbo a Cádiz para tomar a bordo refugiados en dicho puerto. Cuando el vapor se encontraba a unas 7 millas y media de la costa, el crucero «Libertad» le hizo señales ordenándole se detuviera y el submarino «B-6» disparó tres cañonazos delante de la proa. Un destacamento subió entonces a bordo y examinó la carga.

El barco fué autorizado después a continuar su viaje, pero dijeron al capitán que no había de seguir hacia Cádiz, sino que debía dirigirse hacia alta mar.

Relevo de cruceros

Berlin 20.—El acorazado alemán «Almirante Graf Spee», los dos cruceros «Nuernberg» y «Leipzig», los cuatro torpederos «Greif», «Falke», «Jaguar» y «Wolf» salieron de Kiel y Wilhelmshaven hoy para relevar a los buques alemanes que se encuentran estacionados cerca de las costas españolas.

Telegrama del Comandante alemán a los buques del Gobierno de Madrid

Berlin 20.—El comandante de los barcos alemanes de guerra ahora estacionados en aguas españolas ha enviado hoy el siguiente telegrama al comandante de la flota española, según anuncia una agencia alemana de carácter semi-oficial:

«Apenas solucionada la violación de la ley internacional cometida en Sevilla por el «Almirante Valdés», el crucero «Libertad» disparó sobre el vapor «Kamerun» fuera de las aguas jurisdiccionales españolas, en alta mar, obligándolo a detenerse y registrándolo después.

Esta acción para con un vapor alemán constituye una violación del derecho libre de navegación en alta mar.

No estoy dispuesto a tolerar semejantes actos de violencia y he dado instrucciones a mis fuerzas navales para que contesten con la violencia a cualquier acto de violencia injustificada de vuestros buques».

La batalla de Irán

Hendaya 20.—La batalla cerca de Irán se ha hecho hoy más violenta; el fuego de artillería pesada abrió la ofensiva.

Un mensaje de Radio Coruña dice que nueve mil hombres esperan la señal de atacar.

San Sebastián se encuentra completamente aislado por el Oeste.

Se espera un ataque aéreo por los insurrectos, que disponen de siete aeroplanos modernos de bombardeo en sección.

Numerosas personas que se encuentran de vacaciones cerca de Hendaya, tomaron puestos en las fronteras para poder ver los progre-

### Alocución pronunciada anoche por el Excmo. Sr. Gobernador Civil

Ha llegado a mi conocimiento nuevamente que contra lo que dispone el bando de ocho del actual del Excmo. Sr. Comandante Militar se practican registros y detenciones por elementos que carecen de la autorización correspondiente a todos recuerdo el bando citado y hago saber que ya han sido castigados los que lo hacen y que serán sancionados severamente los que se tomen atribuciones que no le corresponden.

Se ha producido una falsa alarma por noticias que propalan los que tienen interés en alterar la tranquilidad que disfrutamos y como este delito cae de lleno en el bando de declaración de guerra sepan todos que al que se le coja se le aplicará el máximo de la pena correspondiente. Esto se hará con el autor que ya tengo detenido de la falsa alarma de hoy.

Nos han visitado los moscardones con el propósito bien definido de inutilizar a nuestros hidros, ni un rasguño les han hecho y bien pronto les contestaremos como corresponde. En cambio han producido una víctima inocente, una mujer de la «Calcetera Hispania»; también tendrá compensación esta heroicidad.

Nuestras tropas tienen cercado al enemigo que desembarcó en Portocristo al que se le batirá en el momento que el jefe de las fuerzas considere más oportuno; no permitiendo el secreto de las operaciones deciros nada más.

Buenas noches y

¡¡VIVA ESPAÑA!!

sos de la batalla, proveídos de prismáticos.

Los hoteles de Hendaya están cubiertos de carteles pidiendo socorro para mujeres y niños españoles sin hogar.

Columna de camareros.—Destitución de cónsules

Nauen 20.—Dicen de Madrid que la Unión de Camareros marxistas ha constituido un destacamento de 250 hombres para las milicias de trabajadores.

Manda dicho destacamento un oficial de aviación.

El destacamento lleva el nombre de «Rosa Luxemburgo».

Por decreto del ministro de Negocios extranjeros 34 cónsules de España y miembros del personal diplomático han sido destituidos.

A las diez de la noche

Voladura de un polvorín

Comunicación recibida por la Estación EA 6 AF de la estación EA 9 AH de Tetuán a las 11.15.

En San Sebastián el ejército nacional ha bombardeado la capital, volando los polvorines que se hallaban uno en la Plaza de Toros y otro en el monte Iguelo.

El Canal fué ocupado por nuestras tropas nacionales.

Aviones derribados

Unos barcos enemigos protegidos por la aviación roja fueron atacados por un avión nacional de caza que derribó a tres de ellos y puso en fuga a los otros.

Lo que dice Tetuán sobre el empleo de gases

Algunos informadores extranjeros dicen que ha sido bombardeado con gases asfixiantes las fuerzas nacionales en el Guadarrama.

Comenta Tetuán, que cuando la guerra de Abisinia este gobierno de Madrid criticaba el uso de los gases asfixiantes. De todos modos, en caso de utilizar estos medios de combate, nuestro ejército llevará la ventaja por la disciplina y por disponer de medios mejores para combatirlos.

La unión al movimiento de Cartagena

La artillería de la base naval de Cartagena se ha unido al movimiento nacional, que con sus fortificaciones domina los puntos estratégicos. También la base mantiene la aviación de San Javier, que está unida al movimiento salvador de España.

Guadalecanal y San Vicente de Alcázar, ocupados

Sevilla comunica que una columna ha ocupado la ciudad de Guadalecanal, haciendo lo mismo con San Vicente de Alcázar, donde los rojos no ofrecieron resistencia. Estas poblaciones, pertenecientes a la provincia de Badajoz, donde los marxistas que quedaban eran algunos focos, fueron limpiados por las fuerzas nacionales, de los cuales los rojos, unos se entregaban completamente desmoralizados y otros huían a la desbandada ante el certero fuego de nuestros soldados.

Avión rojo, derribado

En el Guadarrama un avión rojo, de marca inglesa, ha sido derribado debido al bombardeo de las fuerzas nacionales.

Itamamiento de Barcelona

Hoy a las dos de la tarde se ha hecho por la Radio de Barcelona, un llamamiento a las milicias rojas que quieran ir voluntarios a Mallorca, advirtiéndoles que no necesitan lle-

var armamento si no lo tenían, pues al llegar a la isla se les proveería de todo.

Esto es, o una confesión patente de las palizas que han recibido y de que les sobra el armamento de los miles de muertos y heridos que les ha causado el Tercio, el Ejército y las Milicias de Mallorca, o es un engaño más para las hordas de desarrapados a quienes se engancha con el anzuelo del botín, para librar a Barcelona de sus fechorías.

Sea una u otra la razón, la cosa no puede ser más satisfactoria, pues como en Mallorca, a cada vandalo rojo que llegue se le han de incrustar un par de baes cuando menos, al reconquistar Barcelona para España encontraremos hecha automáticamente hecha la limpieza del Barrio «Blhno», ya que los que de él salieron para Mallorca o Zaragoza, pudrirán en una fosa común y los más vivos que en vez de ir al campo o al mar se enclufaron en la Generalidad con sus Capitán Companys y su «cantinera» Venturita Gassol habrán huido por la alcantarilla con los millones robados bajo el brazo.

Noticias de la madrugada

Comunicación de la estación EA 9 AH de Tetuán, recibida por la EA 6 AB, a las 16.10.

En el frente N. una columna nacional entró en Aloyain, dispersando a los marxistas que en dicha ciudad estaban, los cuales huyeron en dirección a Francia.

En San Sebastián.—El buque nacional «España» consiguió, con sus certeros disparos, volar los polvorines del fuerte de Guadalupe, pudiéndose observar la desaparición de una sección allí existente, no sabiéndose si fué barrida por la explosión o huyó a Francia. Los disparos de dicho fuerte alcanzaron también la plaza de toros y monte Iguelo, en donde estaban depositadas gran cantidad de municiones.

Ha sido tomada por nuestras tropas la villa de Guadalcanal.

Tropas procedentes de Cáceres fueron atacadas por la aviación roja. Se levantaron tres aparatos de caza nacionales, que consiguieron derribar a tres de los seis aparatos, poniendo en fuga a los restantes.

El asunto del «Kamerun».

Las emisoras de Londres, Berlín, Roma y Burgos comunican lo que sigue:

La prensa extranjera, lo mismo que todas las emisoras tratan en primer lugar del incidente ocurrido en el barco alemán «Kamerun» el cual, encontrándose fuera de las aguas jurisdiccionales españolas, siendo por tanto, prolongación del territorio alemán, fué atacado y registrado de cabo a cabo por el buque pirata «Libertad» y un submarino rojo. Este hecho ha producido gran indignación y nerviosidad en Alemania, cuyo gobierno, además de las naturales reclamaciones y notas diplomáticas, ha notificado al de Madrid que, de hoy en adelante, todo vapor mercante alemán irá escoltado por un buque de guerra de la misma nación y en caso de intentarse repetir hechos como el narrado, se disparará sin previo aviso.

Berlin.—Se anuncia oficialmente que el vapor alemán «Kamerun» no llevaba ningún material de guerra y que sus documentos estaban en orden.

El cónsul de Alemania en San Sebastián decidió salir hoy de la ciudad con los últimos 25 alemanes, puesto que en las condiciones ac-

### En el frente de Son Servera

#### Se reducen los pocos marxistas que quedan

Según las noticias recibidas ayer quedaban encuadrados entre nuestras brillantes fuerzas y el mar algunos grupos de marxistas que se iban extinguiendo por el castigo durísimo del ejército y las secciones de las diversas milicias que allí operan.

tuales constituye un peligro muy grave para la vida.

Hendaya.—La batalla cerca de Irún se hizo hoy más violenta. El fuego de la artillería pesada abrió la ofensiva.

Un mensaje de Radio Coruña dice que 9.000 hombres esperan la señal de atacar. San Sebastián se encuentra completamente aislado por el O. Se espera un ataque aéreo de las fuerzas nacionales, que disponen de siete aeroplanos modernos de bombardeo.

#### El «Libertad» huye

A las 18'40 dice Sadio Cádiz: Ayer tarde se presentó el crucero pirata «Libertad», intentando impedir la entrada en el puerto de Cádiz a un buque noruego, pero ante los argumentos de la batería de costa de esta plaza se retiró. Como cosa curiosa hay que anotar que el buque pirata llevaba pintado en un costado un gran letrero que decía: «Se prohíbe a todos los barcos entrar en el puerto de Cádiz».

Los tripulantes del buque noruego pudieron ver como en el puente de mando del antedicho buque pirata estaban discutiendo acaloradamente un grupo de unos 50 marineros, no sabiendo que hacer y sin ponerse de acuerdo. Solo lo lograron al primer disparo de la plaza, desapareciendo dicho buque y pudiendo el noruego entrar en Cádiz libremente.

#### Mineros aprisionados

De Oviedo comunican que un grupo de mineros trató de aproximarse a la capital con gran cantidad de dinamita y armas.

Fué puesto en fuga, ocupándoseles todo el armamento que llevaban.

#### Submarino rojo atacado

Dice Cádiz que fué divisado un submarino rojo, siendo atacado por la aviación nacional, que le hizo desaparecer. Se cree que fué alcanzado.

#### Lucha en Málaga

Según las últimas noticias en Málaga se combate en las calles debido a disidencias entre los elementos marxistas y otros que están decididos a que acabe aquello.

#### Funerales

Comunica Jaca que en dicha población se han celebrado solemnes funerales en sufragio de los muertos por España.

#### Buque rojo apresado

Radio Tetuán a las 21'20 da noticias de última hora y dice: Se ha capturado un radio de la emisora «Tibo» de Gijón en el que comunicaba a Madrid que el crucero «Almirante Cervera» afecto al movimiento nacional había apresado un barco que salió de Valencia con dirección a Gijón llevando municiones.

#### Comentarios de la prensa francesa

Extracto de prensa extranjera sobre el movimiento nacional. «La Action Française» del día 15 de agosto dice lo siguiente: Dice que hay que considerar a los frentes populares como causantes de las matanzas, incendios y destrucciones que tienen lugar en las ciudades y campos españoles. Esta es la causa de que de ahora en adelante estos crímenes sean el preludio del orden. Es preciso que todos los países sepan y que Francia se entere de que los socialistas y comunistas como sus aliados los radicales aspiran a un régimen sanginario. A más una revolución ha sido más terrible sangrienta que la española actual. ¿Es esto lo que desean los franceses? Id a España y contemplad lo que allí ocurre: la evidencia es bien palpable. Id y obtened las consecuencias.

«Candide» del 11 de agosto dice que Moscú es la pesadilla de Europa y que la tesis de la lucha de clases es para los gobernantes rusos la única que vale la pena seguir. A pesar de ello la política rusa sufre una grave crisis y el comunismo no ve más medio de salvarse que arrastrar a otros países al desastre de la revolución interior para conseguir la cual ha inventado la fórmula de la lucha contra la guerra y el fascismo que ha traído los frentes populares. El desorden de España es el comunismo y es capaz de preparar un conflicto en Europa para desembocar en la caótica revolución universal a que aspira Moscú pero el comunismo será aplastado por la ordenación, la disciplina y la fuerza militar. Francia verá lo que le conviene.

«Le Petit Marroqui» da cuenta de que el Consejo Federal suizo ha decretado la prohibición de toda clase de exportación, importación, reexportación y tránsito de toda clase de armas, municiones, material de guerra, comprendiendo las piezas sueltas, prohibición que se amplía igualmente a otros países para evitar desde ellos su envío a España. Asimismo ha prohibido el gobierno suizo la salida del territorio nacional a las per-

sonas que pudieran ir a España a tomar parte en la lucha.

«La Depeche Marroquene» dice que contra todo lo que se esperaba Italia no ha contestado a la nota francesa sobre la neutralidad. Roma habla del discurso de Salengro y del viaje de Jounaux a Madrid, del envío de armas y municiones efectuada por Francia que son claramente otras tantas manifestaciones en favor de uno de los beligerantes.

«Daily Mail» del día 12 dice que uno de sus redactores ha recorrido unos 6000 kilómetros en el territorio que dominan los militares españoles asegurando que la tranquilidad es absoluta trabajando la gente especialmente las mujeres dedicadas a las labores del campo sin duda porque los hombres están sumados al movimiento nacional; circulan los trenes y se ha reanudado el servicio telegráfico con Inglaterra. Asegura que tres aviadores escapados de Madrid han afirmado que el cuerpo diplomático de la capital se encuentra todo reunido en una sola embajada y que tiene que tratar con representantes de los partidos del frente popular pues na hay representación alguna de gobierno con quien hacerlo. Dice también que en Barcelona hay un gobierno que se niega a recibir órdenes de Madrid y que dos jóvenes australianos le aseguraron que fueron asesinados en Barcelona dos súbditos escoceses allí residentes.

### Servicio de Radio Falange Española

Radio Prís Colonial, Onda 24'25, a las 18'15.

Francia trata de entablar negociaciones con Alemania con motivo de la nota de contestación a la suya sobre la neutralidad en los asuntos españoles. En Roma siguen los cambios de puntos de vista. Hoy se han reunido los señores Chambern, embajador francés en el Quirinal y el conde de Ciano sin llegar todavía a ninguna decisión. El Quai d'Orsay espera la contestación de Italia para llegar a un acuerdo general.

Las fuerzas nacionalistas están a punto de tomar la ciudad de Irún. Las vanguardias de dichas fuerzas a las cinco de la tarde entraban en la población. Hay gran número de barricadas en las calles. Han llegado de Cataluña algunas milicias marxistas dispuestas a ayudar a los comunistas de Irún en la defensa de cada pulgada de terreno.

#### San Sebastián.

La noticia de que se había asesinado a los prisioneros políticos no es cierta, pero los jefes comunistas han dicho que en cuanto entren las fuerzas del movimiento nacional serán ejecutadas dichas personas. Gran número de mujeres y niños se agrupan en la frontera huyendo de los horrores de los comunistas.

#### Tenerife.

Las autoridades de las Islas Canarias han avisado a los barcos que pasan cerca de aquellas islas que tomen precauciones pues se han instalado minas a la entrada de los puertos.

#### Roma a las 7'15, onda de 25'40.

La prensa italiana comentando la decisión del gobierno inglés de impedir todo suministro de armas a España, dice que las casas constructoras de armas podrán suministrarlas del mismo modo a los marxistas españoles exportándolas a otro país que no haya firmado el pacto de neutralidad en los asuntos de España.

#### Deventry.

Onda de 30 m., a las 10'45.

La protesta del gobierno alemán por el incidente del vapor «Kamerun» ha sido cursada al gobierno de Madrid. El encargado de Negocios extranjeros de Alemania ha comunicado a dicho gobierno que le haría responsable en lo sucesivo de la repetición de hechos semejantes y que el almirantazgo alemán ha dado órdenes a los buques de guerra situados en aguas españolas para que abran fuego sobre todo barco que ataque a los barcos de comercio alemanes.

Los juristas ingleses especialistas en derecho internacional, que han estudiado este asunto reconocen el derecho que les asistiría a los buques de guerra rojos de detener a los barcos mercantes a más de tres millas de la costa, pero esto si se tratase de guerra entre naciones y no en el caso presente de una guerra civil. Si se considera a ambas partes como beligerantes como dos naciones podrían reconocerseles el derecho de detención de los buques extranjeros fuera de aguas jurisdiccionales, pero el caso presente plantea un problema internacional.

El gobierno alemán ha enviado a aguas españolas otro acorazado y dos torpederos para reforzar la escuadra que tiene en el Mediterráneo. El comandante jefe de la flota ale-

mana ha visitado al canciller Hitler para hablar de los incidentes navales ocurridos entre los buques de guerra marxistas y los mercantes alemanes.

La comisión que estudió la respuesta de Alemania a la nota francesa sobre neutralidad, está estudiando una nueva reserva a oponer por parte del Gobierno del Reich.

#### Londres.

El general Smuts ha dicho que si Francia e Inglaterra hubieran sido más firmes, la posición de las grandes potencias en el Mediterráneo estaría más asegurada, no hay que olvidar que el conflicto que plantea la guerra civil de España está muy relacionado con la posesión de uno de los beligerantes.

### Alocución del general Queipo de Llano

A las diez y media de la noche, el general Queipo de Llano pronunció su acostumbrada alocución ante el micrófono de «Unión Radio Sevilla».

Durante su discurso, la emisora sevillana ha sido fuertemente interrumpida, por lo cual este discurso ha sido captado muy fragmentariamente.

El Gobierno de Madrid—dijo el general Queipo—dice que los mineros de Ríointo y las milicias rojas han causado una derrota a las fuerzas nacionales, haciéndoles muchos muertos y heridos, cogiéndoles cañones y material de guerra y dice que se ampliarán detalles. El general Queipo arde en deseos de que se les amplíen e invita al Gobierno que con esos cañones que ha conquistado, haga una exposición en Madrid para levantar el espíritu de la ciudad, que buena falta le hace.

«Radio Madrid» dice que en Jaca los milicianos del Negus—porque en aquellas tierras hay un miliciano a quien le llaman el Negus, apodo sin duda adquirido en algún penal—han practicado importantes detenciones cerca de Jaén. Nada menos que un fraile y un canónigo que iban vestidos de paisanos. Esto es de una importancia capital para la terminación de la guerra. También nos acusan de que en Huesca, para hacer creer que contamos con muchos elementos, hemos vestido a los falangistas de guardias civiles y a los requetés de legionarios. El general se rie y dice que ni unos ni otros tienen que vestirse de cada para imponer el terror a esas pobres milicias rojas.

Dice también el general, que aunque se corten las comunicaciones de España, para que solo pueda hablar el Gobierno de Madrid, los periodistas extranjeros que hay en Sevilla están dispuestos a desenmascarar al Gobierno de Madrid y contar los horrores que por su orden se cometen. Últimamente han tenido lugar sucesos repugnantes y sangrientos en Alicante. También cuenta Madrid que ante la inminente caída de Granada, los fascistas y el Ejército se habían refugiado en la Alhambra, a pesar de lo cual los aviadores marxistas habían tenido sumo cuidado de no bombardearla, aunque no habían podido evitar que cayeran algunas bombas en el Palacio de Carlos V. Añade que las fuerzas republicanas han tenido encuentros con los fascistas en el camino de Córdoba, a los que han diezmado y dispersado. Otro bulo... Allí no ha habido encuentros desde hace muchos días; solo atacan con artillería desde gran distancia o con micrófonos desde más distancia aún. La columna marxista de Andújar carece de espíritu y de energía. Anuncia el general Queipo que está decidido a fusilar a los rehenes que tiene en San Fernando—familiares de los marxis-

tura adoptada por Italia en el Mediterráneo. Que los actos de las grandes potencias en el Mediterráneo adquieran cada vez carácter más delicado.

#### Zeesen.

Onda 25'49, a las 21. Para relevar la marina de guerra alemana en el Mediterráneo se han mandado al acorazado «Graf Spee», los cruceros «Nuremberg» y «Leipzig» y varios destroyers.

Los combates en el Sur, las tropas que atacan Málaga han ocupado Archidona y situado artillería en las posiciones que dominan Málaga.

Un ataque de los mineros asturianos a Oviedo ha sido rechazado causando grandes pérdidas.

tas de Madrid y de los marinos de la escuadra pirata de San Sebastián—si siguen sacrificando a los prisioneros que tengan.

Desmiente que se haya bombardeado una columna de regulares de Melilla que iban a embarcar para España, es una mentira absurda que no hay quien pueda creer, porque todas las columnas que se traen a España, vienen de Larache a Sevilla, en barcos mucho más veloces que los de la escuadra. Las emisoras rojas dicen que en las ciudades que dominan, las derechas están perfectamente bien, Si, si, en algunas ciudades de éstas, fusilan diariamente a unos cincuenta derechistas. Madrid sigue asegurando que domina en toda España, salvo pequeños focos que dominan los nacionales; basta echar una ojeada al mapa, para ver que de las 49 provincias españolas, el movimiento nacional domina en 31 y en las 18 restantes tiene influencia el Gobierno de Madrid, y no en todas completas, pues en Murcia, por ejemplo, se ha pasado al Movimiento Nacional Cartagena.

La prensa alemana, que da gran importancia a la unión de los ejércitos del Norte y del Sur, asegura que Toledo caerá pronto en nuestro poder.

Martínez Birría, que cada vez que pronuncia un discurso, pronuncia frases lapidarias, ha dicho que la guerra terminará muy pronto. Antes de fin de mes—ha dicho—estará con cluida con el triunfo de la República. Claro que ya sabe todo el mundo que Martínez Birría es uno de los que más se cuelean. Indudablemente todas las cosas cambian. Los andaluces, que tenían fama de embusteros, ya no mentimos, y en cambio en el norte, empezando por Martínez Birría, que ni es andaluz ni sevillano, no hace más que mentir.

En Madrid, días pasados, se dió la orden de que a las diez de la noche se apagase todo y se cerrasen las ventanas y balcones. El propio Gobierno ha ordenado ahora todo lo contrario: que estén abiertos y encendidos, porque las milicias rojas se dedicaban a saquear a todo el que encontraban, por lo que el Gobierno, sintiéndose providencial, ha acordado que se enciendan las luces, para que puedan ver bien a las víctimas.

Confirma que se han derribado tres aviones rojos en Extremadura y que uno de ellos ha sido paseado en un camión por Sevilla.

Madrid, con sus cinismos habituales, ha dicho, varias veces, que las Canarias estaban en su poder. Un bulo más, que ni siquiera vale la pena de desmentir, tan grande es la mentira...

### En Palma

#### Tranquilidad

El día fué tranquilo y normal y durante las horas del día reinó animación apesar de que a las nueve de la mañana se dió la señal de alarma y se retiró el público a los refugios y al poco rato se supo que los bombardeadores piratas se dirigían al interior de la isla renaciendo la tranquilidad y animación.

Más tarde se supo por el radio que Inca había sido la ciudad víctima del bombardeo el cual costó la vida a un mulo y ocasionó algunos pocos daños materiales.

Por la tarde repitieron los piratas su hazaña sobre nuestra ciudad dejando caer algunas bombas de las que no explotaron la mayoría y fueron recogidas.

Por la noche siguió la animación y las ovaciones al ejército llamando la atención el desfile de un camión blindado y camuflado que presentaba gran aspecto de seguridad.

#### En el puerto

Anteanoche regresaron al puerto algunos de los buques que habían salido en la tarde estando durante la noche en consecuencia muy iluminada la bahía. Bien de madrugada al despuntar el día salió un crucero a gran velocidad con rumbo a levante y después del movimiento del día quedaban en la tarde fondeados un buque de guerra alemán, dos italianos, uno norteamericano y un barco alemán.

#### De la Diputación

Donativos en alhajas y oro, para la suscripción pro movimiento nacional.

## Desde sábado 22 De 5 a 8'30

Todos los días en

# JARDIN BELLVER

La mejor orquesta, la mejor pista de baile, el mejor servicio. Precios de costumbre. Teléfono 1502



## Arranque Vd. su mal de raíz

por antiguo que sea con la única medicación natural, eficaz

### LAS 20 CURAS VEGETALES DEL ABATE HAMON

La salud por las plantas

Vieja bronquitis curada. «Sufría de bronquitis asmática desde el año 1919, tenía continuamente ataques de asma sin que ninguna clase de remedios me hicieran efecto. En cuanto empecé a tomar la CURA N.º 15 DEL ABATE HAMON noté alivio, pudiendo descansar por las noches, y hoy me hallo completamente curado.»

Firmado: Don Gregorio Nogué, Ferroviario, Torrent de la Guineu, 14, Barcelona. Diabetes, Cura 1. Albuminuria, nefritis, Cura 2. Reuma, ciática, artritis, dolores, Cura 3. Anemia, Cura 4. Solitaria, Cura 5. Enf. nervios, Cura 6. Tos ferina, Cura 7. Lombrices, Cura 8. Enf. intestinos, Cura 9. Obesidad, arteriosclerosis, hipertensión, Cura 11. Granos, herpes, sangre viciada, Cura 12. Enf. estómago, Cura 13. Hemorroides, varices, mala circulación sanguínea, Cura 14. Tos, catarros, bronquitis, asma, Cura 15. Corazón, hígado, riñones, Cura 16. Estreñimiento, Cura 17. Úlcera de estómago, Cura 18.

La Naturaleza ayuda a la naturaleza. Por esto LAS 20 CURAS vegetales del ABATE HAMON arrancan las enfermedades de raíz, porque son la Naturaleza, sabiamente asociada, sin alteraciones ni transformaciones que, actuando por asimilación sobre nuestra propia naturaleza, la depuran y regeneran, como no es posible pueda hacerlo ningún otro medio, devolviéndole la salud.

SON ECONOMICAS, sólo cuestan 25 cts. al día porque cada caja dura un mes.

### GRATIS

el libro «La Medicina Vegetal» del Dr. Sabin y el boletín mensual «Lo que dicen los curados». Mande este cupón con su dirección a Laboratorios Botánicos y Marinos, Ronda de la Universidad, 6, Barcelona.

Nombre..... Calle..... Ciudad..... Provincia.....

### «UNION DE LICORISTAS DE BALEARES»

Por acuerdo de la Junta Directiva se advierte a todos cuantos piensen adquirir establecimientos de «Café o Venta de Licores» la conveniencia de antes de formalizar contrato pasar por las Oficinas de la «Unión de Licoristas» Calle Vidriería, 28 - Ent.º (Teléf. 214 ), ya que en caso contrario y resultase ser moroso el vendedor los Fabricantes de Licores de Baleares, no servirán género alguno al comprador que no esté saldado el débito de su antecesor.

Por la Unión de Licoristas de Baleares. El Presidente, Feliciano Fuster.

Iomé Mas, un brazalete; doña Francisca Ana Romaguera Mulet, Por España, segundo donativo, una sortija; un patriota, Por España, una sortija; don Bernardo García, una moneda inglesa; don Nicolás Segura Pifa, por España, un objeto y dos anillos; doña Antonia Ferrer Montaner, una pulsera, tres sortijas y uno; pendientes; don Alfredo Llompard y doña María Grullón. Por España católica, dos sortijas de boda; doña Antonia Ferrer, una cadena y un imperdible; don Guillermo Martorell Borrás, por la Patria, una cadena; doña Julia Pelsmaeker, por el Ejército, dos pulseras, dos medallas, un alfiler, un anillo y dos anillos de boda; don Manuel Sagú, un reloj y tres objetos; por España; doña Francisca Gilet de Mesquida, dos cadenas, tres anillos, dos pendientes y un imperdible; Arriba España; Por España, un anillo y dos gemelos; una señora patriota, un aro con una moneda española y un alfiler; doña María Jaume Bestard, Por la Patria, dos brazaletes; doña Eulalia Panadés Jaume, un imperdible y dos alfileres, por la Patria; doña Francisca aume Bisbal, por la Patria, un aro y un alfiler; don Antonio Servera Fábregues, por el honor y formación de España, una sortija; don Antonio García Rubert, dos medias onzas, ocho monedas y una cadena; una catalana española, un imperdible; don José Canals, dos monedas de oro; don Jaime Serra, una sortija; Por la Patria. Una cadena, un imperdible y media onza; don Juan Mas Vallespr Fbro., 111 durillos; 5 monedas; otra de 20 pesetas; 2 de 25; cuatro onzas; cuatro brazaletes; una pulsera con medalla; cuatro cordoncillos; 7 alfileres corbata; tres cadenas; tres sortijas y dos objetos. Viva Cristo Rey, segunda entrega, un cordoncillo y un anillo; Por Dios y por la Patria, un brazalete, un dije y un reloj; don C. F. P. Por Dios y por la Patria, 24 botones, una cruz, un medallón y cinco anillos, unos pendientes, dos imperdibles, dos durillos y una moneda de 25 francos; J. O. A., seis anillos, tres objetos; don Miguel Ramis Medinas, una sortija; Una familia francesa, tres aros, una pulsera, una cadena, seis sortijas y varios objetos; don Sebastián Salas Ros, tres cadenas, un pendiente, una sortija,

tres pequeños objetos; don J. P. F. e hijas una moneda de dos duros, una de un duro, dos sortijas, unos pendientes, unos gemelos, cuatro objetos; M. O. P., una moneda de diez francos; don Baltasar Ferrer, dos sortijas, un alfiler; doña Catalina Mora, 7 sortijas y un colgante; doña María Mora, viuda de Ponsetí, una pulsera, una sortija, dos alfileres; doña Ana Sabater, por Dios y por la Patria, un cordoncillo; don Juan Sansó, una sortija; doña Francisca Vicens, de Alomar, dos pulseras; señora de Gispert, dos anillos, y una moneda de 25 pesetas; Cuatro hermanas mallorquinas, Viva España, una onza; M. B. para la salvación de todos los españoles, un reloj, un anillo, una moneda, segundo donativo; M. C. y esposa, una moneda de 25 pesetas y tres anillos; Una sirvienta, una cadena; una sirvienta, dos imperdibles, una cadena, y dos medallitas; señorita María Porteza, un par de pendientes y una moneda; doña Antonia Perelló, esposa de un chofer del Ayuntamiento, un anillo y un imperdible; doña Francisca Perelló, un imperdible; Un trabajador con 7 hijos, un par de alfileres, dos cadenas, cuatro anillos y cuatro objetos; don Antonio Ripoll, 7 anillos, un imperdible y 9 objetos; Por España y el Ejército, cuatro anillos, uno pendiente, un durillo y cuatro objetos; Una vallisoletana, por Dios y el Ejército, un reloj; Por Dios y por la Patria y Falange Española, una cadena, dos anillos, 16 objetos; don Damián Oliver, Por la patria, una sortija; doña María Jesús Mariscal y de Luis, una onza; señorita Isabel Company, para el Ejército, dos monedas; Por Dios y por la Patria, dos anillos y pendientes; Por Dios y por la Patria, una cruz, dos cadenas, un imperdible; don Rafael Planas Almena, una sortija; F. O. V., por la Patria, una moneda española; doña Catalina Soler Vda. de March e hijos, ocho aros, una moneda, una hebilla, tres anillos, 12 botones y una cadena; doña Francisca Moll, sirvienta, un anillo y un alfiler; doña Lucía Forteza, por la Patria, un anillo, una cadena y un gemelo; Por la Patria y para la salvación de España; un aro con medallón; un anillo, un alfiler y una cruz; Por España, un anillo; doña María de la Gloria Guirau, un aro.

Subscripción pro movimiento sal... de España.—Día de agosto de 1936.

Primera lista: Doña Catalina García, 8 pesetas; don Guillermo Sitges, 25; aborros de cuatro niños pobres, 5; doña Josefa Galán, 5; don Antonio Ferrer Morey, segunda entrega, 100; D. M. B., por la paz, 10; Por Dios y por la Patria, Gloria de España, 500; Un mayoral por la patria, 25; A. J. M. Sirvienta, Por España, 5; S. C. segunda entrega, 100; don Miguel Mulet Rosselló, 50; don F. O. Por la Patria, 2; F. O. Por la Patria, 5; don José Agulló Fuster, 2; M. T., 5; Un español, segundo donativo, 50; A. S. LL, segundo donativo, 100; F. F. Por Dios y por la Patria, 27; señores Mumar y Jaume, 50; J. P., segundo donativo, una lámina de 500; J. O., 5; don Antonio Binimelis, 5; J. V. S. Pbro., 100; don Jaime Miserol Ferrer, 50; don Miguel Riera, 5; don Bartolomé Palmer, Un ballilla, 25; Un patriota, 100; don Pedro Vaquer, Sargento retirado C. G. C., 5; Por la conquista de Porto-Cristo, 25; don Antonio Vich, segunda entrega, 100; don C. E., 100; don Miguel Figuera, 5; Un archivero retirado, 20; doña Catalina Ramis, sirvienta, 10; una santanderina, 5; M. J. Por la Patria, 25; doña María Comas Paye-ras, 100; M. P. P., tercer donativo, 50; una señora viuda de un militar, 30; don Antonio Noguera, 100; don Jaime Oliver, 50; don Juan Barceló, 10; don José Horrach, 10; A. M. V., obrero. Para el Ejército, 10; A. V. [Viva España], 25; un amante del Ejército, 20; un español, tercera entrega, una lámina al 4 por ciento de 500; Funeraria Cloroto, 100; J. D., Pbro., 50; don Nicolás Montejo. Por España y el Ejército, 5; Por España y para España, 55; doña Carmen Velarde, 75; don Juan Amengual, 25; don José Liabrés y señora, 25; Por España, 15; [Viva España católica], segundo donativo, 100; E. N., ferroviario, 25; J. G., ferroviario, 25; doña Francisca Simó Vda. de Palmer, 5 libras en papel; dos hermanos. Por Dios y por la Patria, 10; B. T. M., sacerdote, segundo donativo, 100; doña Antonia Serra, 10; Almacenes San Nicolás, 25; don Bernardo Borrás, 5; R. M., 10; doña Isabel Servera Llull, 15; Importe de una factura cobrada a la Diputación, emuebles Coronel, 98'40; M. Xamena, sirvienta, por Dios y por la Patria, 50; J. C. Por Dios y por España, 25; don Miguel Capó. Por la salvación de España, 5; J. C. Idem., 5; Por España, 25; don Cosme Adrover, 10; Por España, 5; M. Castell, 100; J. M. (cheque), 100; don Pedro Aomar, 250; doña Sofia Mateu, 50; doña María Palou, cocinera, 10; don Mateo Vicens (cheque), 2000; P. B. L. Por la Patria y por su hijo, 10; don G. Adrover, quinta entrega, 25; P. D. T., 100; doña Catalina Planas, 10; obsequio y sobras de un soldado de cuota, 12'50; Para el Ejército, 20; Idem., 10; cinco hermanos, E. A. Por Dios y por la Patria, 100. F. D., Maestro Nacional, 10; don Sebastián Balaguer, un patriota, 100; don Miguel García, 50; don Agustín Sabater, 100; F. S. Por España, 5; Para que la Beata Catalina salve a España, 2; don Pablo Homs, 100; D. B., camarero, 8; un médico modesto, por la Patria, 25; Por España, 100; don Pedro José Juan, 10; Por Dios y por la Patria, 25; don Gabriel Planas, 50; don J. Lladó, 25; don Baltasar Ferrer, 10; señorita Germaine Lagorde, 100; J. P. F. e hijas, 25; un médico modesto, segunda entrega, 25; Casa Comercial Tejidos H. V. J., 10,000; L. P., 20; don Jorge Bauzá, 25; G. S., tercera entrega, 100; Cadenista, tercera entrega, 500; un ma-llorquín, 500; M. A., sirvienta, 5; J. M. M. Por el Movimiento de Salvación de España, 100; B. M. [Viva España], 100; A. S., 250; don Juan Sansó, 50; don Antonio Piña, 50.

50; doña Francisca Sampol, 5; doña Juana Sampol Estarellas, 25; don Segundo Cerdá, 10; don J. S. por la Patria, 25; doña Catalina Moranta, 5; una Congregación española [Viva siempre España], 75; una buena catalana, 25; don Juan Gil. Por la Patria, 5; un español, segunda entrega, 100; Por Dios y por la Patria, 25; doña Francisca Forteza, 50; un trabajador con siete hijos, 10; Por Nuestra Señora de Lluç, una lámina de la Deuda P. de 100; J. B., por Dios y por España 5; don Juan Mulet, cabo de Transmisión y herido en ofrenda por Dios y por la Patria. Un bono municipal aguas de 500; Por España honrada y grande, 100; los padres y hermanos de un soldado de Infantería, 10; M. T., un obrero por la Patria, 25; M. N. I. un obrero amante de la Patria, 10; Por la salvación de España, 15; don Andrés Cortés. Por la Patria, 2'50; J. S. Por España, 25. Suma, 1.202'50. Suma anterior, 608.808'25. Total, 610.008'75.

Milicias Ciudadanas

Por considerarlo de interés general publicamos a continuación un extracto de la organización que se dió a las Milicias Ciudadanas. Cumpliendo órdenes recibidas del General del Ejército del Sur en la Península y para aumentar la solidez y eficacia de la organización militar de las fuerzas auxiliares, como milicias ciudadanas y Falange Española, así como, para que aquella organización responda a la conveniencia de aprovechar el terreno y los recursos del país se reorganizaron dichas fuerzas con arreglo a las siguientes bases: 1.ª Se organizan cinco batallones con sus respectivas cabezeras en Santafy, Manacor, Santa María, Inca y Palma. 2.ª Se crearán, además, diez compañías destinadas, dos a Artá, dos a Sóller-Valldemosa, dos a Andraitx, una a Esporlas, una a Pollensa, una a Alcudia y una a Lluch. 3.ª Servirán de base para formar estos batallones y compañías—las actuales milicias ciudadanas y Falange Española. En todos los batallones y compañías ciudadanas y Falange Española. En todos los batallones y compañías los individuos de Falange constituirán su primera compañía o Sección. 4.ª El Sector o de marcación territorial que se señala a cada batallón, doble compañía o compañía y los pueblos que comprenden la demarcación son los siguientes:

Sector de Santafy Un batallón

Limites: Algaida, Montuiri, Porreras, Felanitx, Puerto Colom, el mar hasta cabo Blanco, Lluchmayor y Algaida. Pueblos: Todos los nombrados y comprendidos en los precedentes límites, menos Montuiri y Porreras.

Sector de Manacor Un batallón

Limites: Montuiri, San Juan, Petra, Manacor, San Lorenzo, San Servera, el mar desde Cabo Pinar a Puerto Colón, Felanitx y Porreras. Pueblos: Todos los nombrados y comprendidos en los precedentes límites, menos Felanitx.

Sector de Artá Dos compañías

Limites: El mar desde Cabo Pinar hasta Cabo Farruch, de N. a S. los montes de Morey, Farruch, Paré y Esqueda; y de O. a E. desde este monte Esqueda al Cabor Pinar. Pueblos: Todos los comprendidos en los precedentes límites.

Sector de Santa Margarita Un batallón

Limites: La Albufera, La Puebla, Búger, Liubi, Maria, Ariany, Colonia San Pedro, Cabo Farruch. Pueblos: Todos los nombrados y comprendidos en los precedentes límites.

Sector de Alcudia Una compañía

Limites: Los de la Bahía hasta el E. de la Albufera. Pueblos: Alcudia.

Sector de Pollensa Una compañía

Limites: Los de la Bahía, la costa N O. hasta Ariant y el Valle de March. Pueblos: Pollensa y Puerto.

Sector de Lluch Una compañía

Limites: El mar desde El Coscón hasta la Calobra, Escorca, Manacor, Selva, Moscarí, Campanet y Molleris Lluch. Pueblos: Los nombrados y comprendidos en los precedentes límites.

Sector de Sóller-Valldemosa Dos compañías

Limites: El mar desde el mirador de Son Oleza por Deyá hasta Cala Tuent, los Balix, Fornalux, Biniaixa Sóller, Orient, Buñola, y Valldemosa. Pueblos: Los nombrados y comprendidos en los precedentes límites.

Sector de Esporlas Una compañía

Limites: El mar desde Torre Nova por Estallenchs y Bahabufar, hasta Cala Corp-Mari, Esporlas y Puigpuffent. Pueblos: Los nombrados y comprendidos en los precedentes límites.

Sector de Andraitx Dos compañías

Limites: El mar desde Torre Nova por Puerto Andraitx, hasta Illetas Calviá, Capdellá, Galilea y Torre Nova. Pueblos: Los mencionados y comprendidos en los precedentes límites.

Sector de Inca-Santa Maria Un batallón

Limites: Inca, Lloseta, Alaró,

En el Ayuntamiento

Ofrecimientos

El Alcalde, señor Zaforteza manifestó a los periodistas, haber ofrecido doña Magdalena Balaguer de Jover y don Bartolomé Ramis su sangre, si es necesaria para transfusiones a heridos. El Alcalde hace público su agradecimiento por el noble rasgo.

Acompañado del gestor señor Sastre, el Alcalde ha visitado a los heridos que hay en el Hospital Militar, departiendo breves momentos con ellos que se muestran animadísimo y honrados con las heridas recibidas.

Don Francisco Adrover Obrador, dueño de un almacén de frutas de la Plaza Mayor, ha cedido al Ayuntamiento y con destino donde se creyera más conveniente el importe de un libramiento que asciende a la cantidad de pesetas 178'95.

La Alcaldía agradece a dicho señor tan patriótico acto en favor de los fondos municipales.

Nota de Alcaldía

Doña Antonia Esteve, propietaria de la casa «Al Escudo de España», sita en la plaza de Eusebio Estada, ha entregado un saco de azúcar, el último que le quedaba, como obsequio a las tropas que lucharon en el frente, habiendo sido remitido al señor Comandante Militar de San Lorenzo.

Al mismo tiempo ha puesto a disposición de la Alcaldía 2.000 kilos de miel de abeja.

El señor Alcalde agradece vivamente el obsequio y ofrecimiento que demuestra de una manera palpable el patriotismo de la donante.

Donativos con destino a las Cajas económicas

Señora Baronesa de Pinopar, 200; S. P., 45; Casa Comercial de Tejidos H. V. J., segunda entrega, 1.000; don José M. Malleu, 25; don José Gutiérrez, 5; don Miguel Ramis, 5; A. M. por Dios y por España, un pobre que no puede dar más, 5; doña Francisca Clar, 10; Personal Aguas y Alicantarillado, 123; doña Margarita Pascual, 25; don Vicente Frau, Pbro., 50; doña Margarita Fluxá, 25; el mas pequeño requeté, 1; don Guillermo Salvá, chofer, 5; don Antonio Agulló, 15; a la memoria del P. Vives, 10; don Antonio Salvá, 10; M. A. por la Patria, 500; una catalana, 25; Personal Taller Herreria Ayuntamiento de Palma, 20; don Pedro Tous Vanrell, segundo donativo, 25; una viuda L. M. V., 10; una viuda española, 10; un grupo de españoles, 25; Jefe y oficiales Veterinarios afectos a la

Santa Maria, Santa Eugenia, Pina, Sineu, Costix e Inca.

Pueblos: Los mencionados en los precedentes límites y los comprendidos con ellos.

Sector de Palma Un batallón

Pueblos: Los comprendidos en el territorio no perteneciente a los demás sectores:

5.ª La misión de estos batallones y compañías es contribuir con las fuerzas del Ejército a defender el territorio de la Isla y rechazar y bati-r al enemigo donde quiera que se presente. Dentro de esta misión fundamental los batallones y compañías que tienen en su demarcación frente marítimo se les asigna el objeto principal de vigilar constantemente, día y noche, la costa y rechazar o resistir cualquier intento de desembarque mientras acudan las fuerzas del Ejército.

6.ª Para vigilar y custodiar las poblaciones en las ausencias de los batallones o compañías de los Sectores, los comandantes militares organizarán milicias ciudadanas urbanas. Estas estarán, en general, armadas con las propias armas que posean los vecinos.

7.ª Todos los Jefes de Batallón, doble, compañía y compañía, serán Comandantes militares de su respectivo Sector, con las atribuciones de tales más las que le han sido conferidas en estas excepcionales circunstancias por los diferentes bandos y edictos ya publicados.

Palma 15 de agosto de 1936.—El Coronel Comandante Militar actual, Aurelio Diaz de Freijó.

Comandancia Militar de Baleares

110; don Rafael Jaume, 10; J. B., 5; E. C., 10; doña Angela Martorell Mas, 33; J. M., 2. Total, 2.344. Ingresos anteriores, 135.857'95. Suma total, 138.201'95.

Donativos en valores. — Don Francisco Bestard, fabricante de cafés, una obligación de 250 francos del Credit Foncier de France núm. 240.147, cupón núm. 47 y siguientes.

Donativos en especie. — El señor Jefe Provincial de Falange Española, 1 saco de habichuelas; 1 saco de pimientos y berenjenas. Don Jaime Rotger, propietario de la Fonda de Sóller. Todo lo necesario para condimentar 50 raciones de estofado, el jueves de cada semana. Don Pedro Riera Ferrer, Harina, 20, 2 cajas de conservas.

FIESTAS TRADICIONALES

La de San Magín

Las actuales circunstancias obligaban hogaño a limitar la tradicional fiesta de San Magín a la parte religiosa que no ha desmerecida de los años anteriores en la parroquia de Concepción (Arrabal de Santa Catalina) El novenario se ha practicado en la acostumbrada solemnidad. Anteayer desde las primeras horas hasta las diez se sucedieron las misas rezadas apareciendo el altar del Santo adornado con sus mejores galas entre verdadera profusión de luces y flores.

A las diez y media después de Tercia con acompañamiento de órgano se dijo la misa Mayor siendo el celebrante el Economo don Rafael Caldenty asistido como ministros por don Antonio Marimón y don Juan Mulet. En el ofertorio predicó elocuente sermón don Bartolomé Guasp, Pbro.

Durante todo el día hasta entrada la noche fueron muchísimos los devotos que desfilaron para implorar las bendiciones del Santo.

Andraitx En el Argentino

A las diez de la tarde de Iviernes y con el teatro rebosante de público, entre el que se veía nutrida representación del bello sexo, se celebró el emocionante acto «Pro-Patria», que resultó brillantísimo, muy del agrado de los concurrentes y de evidente necesidad y provecho, en las presentes tan críticas circunstancias. Ocupaban la presidencia el nuevo Jefe de la Comandancia Militar de esta villa, Comandante señor Llobera, el Alcalde, gestores y Secretario señor Puente, varios Oficiales del

Ejército y otras distinguidas personalidades. Hecha la presentación del Conferenciante Vicario General Castrense por el antedicho Comandante, el señor Sureña Blanes pronunció elocuentísimo patriótico y bien documentado discurso, que fué repetidamente interrumpido por los más calidos aplausos, que estallaron frenéticos al terminar su hermosísimo parlamento. El expresado señor Llobera cerró la velada, haciendo muy oportunas y atinadas observaciones e invitando a los vecinos, todavía en condiciones de prestar su indispensable y muy señalado servicio a la patria chica y a la Madre España, a seguir, ya desde ciudadanas y aportar su generosa y abnegada cooperación al Ejército, para la defensa de todos y de cada uno, en el caso de una incursión en nuestro litoral de fuerzas enemigas. Repitieron las aclamaciones y vitores y el público complicadísimo y enardecido de entusiasmo, fué desocupando, con el mayor orden nuestro espacioso coliseo.

Antes y después del acto, y al mando de sus Jefes, desfilaron, en correcta formación y ante la Autoridad, fuerzas de ingenieros, carabineros y falangistas, etc., etc., siendo muy aplaudidas. La banda de música Notable y lamentablemente de pauperada, por diversas causas, pero muy en particular por la falta de protección y estímulo la todavía aquí existente, por iniciativa de nuestras autoridades, se ha tomado la resolución de reorganizarla, nutriéndola con valiosos elementos que andaban por ahí dispersos y que, según noticias, han respondido gustosísimamente a la invitación que días atrás se les dirigiera.

Nuestros huéspedes Queda notablemente reducido el número de los que víctimas del pánico reinante en Palma, ante la vista de los aviones piratas, vinieron a buscar refugio. La animación en nuestras calles y plazas, por las que continuamente se veían tantísimos desocupados ha cedido cada día más y la población ha recobrado su aspecto ordinario. Se trabaja, en talleres, obras de construcción y en el campo, igual que antes de iniciarse el movimiento.

Milicias ciudadanas Durante estos días han sido en buen número de vecinos de esta villa, de distintas edades y posición social, que se han alistado a estas organizaciones de verdaderos patriotas, dispuestos a prestar generosamente su valiosa ayuda al Ejército, Institutos armados, aguerridos falangistas, requetés y demás servidores de nuestra España. Se están ya instruyendo y organizando a las órdenes de sus correspondientes Jefes.

Falange femenina Llenas de ardor patriótico, se han constituido en sección local de la misma crecido número de jovencitas andrixolas, dispuestas a prestar a la noble causa que ahora se defiende su generoso concurso. Comenzaron, hace ya días, sus valiosos servicios, confeccionando camisas y gorros para los falangistas aquí destacados, con una actividad, celo y entusiasmo dignos del mayor elogio.

Notas agrícolas Se han empezado ya la recolección de la almendra, cuya calidad parece ser muy varia, según los distintos terrenos de este término. La cosecha resulta ser menor todavía de lo que se esperaba. Discútese ahora entre los cosecheros, si se adelanta o no demasiado la recogida del fruto; pues mientras opinan algunos que esta está aun en su completa madurez, creen otros, que no va ya a perder ni ganar en peso, permaneciendo unos días más en las ramas. Actualmente no se cotiza en los mercados el almendrán, cuyo precio no será posible fijar hasta más adelante. Ni una aceituna se ve en nuestros olivares y la algarroba va madurando y tomando su color.

Visitas de autoridades Al oscurecer del martes estuvo de nuevo en esta villa el Goberna-

dor Militar de Mallorca, siendo acogida su presencia en el balcón de la Casa Consistorial con fuertes aplausos. Desde allí dirigió la palabra al numeroso público, tratando de la marcha de movimiento nacional y haciendo observaciones y terminantes advertencias sobre interesantísimos puntos con el mismo relacionados: Oído con gran atención y vivo interés, al terminar su parlamento fué largamente aplaudido. Las fuerzas falangistas al mando de un teniente, desfilaron marcialmente ante dicha autoridad; siendotambién calurosamente vitoreadas.

LA GOLOSINA que dá salud a los niños y que prefieren los adultos, es el delicioso ricino «Naranjil», con sabor exquisito a jarabe de naranjas. «Naranjil» es el purgante que obra radicalmente y que se toma con placer. Exija siempre ricino «Naranjil» en su envase con mirilla transparente de papel cristal. De venta en Farmacias.

AVISO

Se notifica a todos los propietarios de perros de este término Municipal de Palma que se dá una prórroga para sacar las correspondientes placas sin recargo, hasta el 30 del presente mes. Los que a partir de dicha fecha se encuentren sin placa, serán obligados a sacarla con el 20 % de recargo, denunciando al Sr. Alcalde todos los que no la tomanen. Despacho de 10 a 12 en la casa Consistorial en los bajos y en la Calle Balmes, 58 bajos a todas horas. Palma 17 Agosto 1936.—Cayetano Miró.

Moderno HOY de 3'30 a 9 noche Ken Maynard en Música y Mujeres Warner Oland en El lobo Humano EN ESPAÑOL

Lavandería - Tintorería IDEAL SIGUE TRABAJANDO Tel. 1011 IDEAL LAVA SU ROPA Espartero, 9 - Sta. Catalina

Exposición de Cocinas La casa mejor surtida en cocinas, estufas y chimeneas. Construcción de ejes, bujes, sombreros para carro, bombas, atofías, válvulas, bridos, compuestas, puetas para acometidas de agua, a precios batatísimos. Taller de José Cortés. Plaza San Antonio, 33. Palma. Comprarla coche pequeño para reparto preferible Citroen.

Restaurant ORIENTE Una visita hace un cliente Restaurant, predilecto del gastrónomo P. Constitución, 106 Tel. 1416 Servicio a la Carta

Chalets y solares, vendo y alquilo en Pinar-Parque, Pidan informes: Ventayol, A. Alejandro Rosselló 121, Tel 1313.

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABANA PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

# Extranjero

## Olimpiada

El agradecimiento a Hitler del conde Baillet-Latour

Berlin 20.—El presidente del Comité olímpico internacional, conde Baillet-Latour, dió las gracias a Hitler por el apoyo que este dió a los Juegos Olímpicos en la siguiente carta:

«Aprovecho esta ocasión para dar las gracias a V. E. por el apoyo generoso que dió a la XI.ª Olimpiada, cuyo éxito considerable solo fué posible gracias a la apreciación de V. E. para los ideales olímpicos.

Puedan los Juegos promover el bienestar de la nación alemana y conducir a la aproximación necesaria entre las naciones, tan esencial para nuestra civilización en peligro.

## Inglaterra

### Disminuyen los sin trabajo

Londres 20.—Las estadísticas referentes al primer semestre del año actual, sobre las edades de los hombres y mujeres que trabajan en la industria, redactadas por el ministerio de Trabajo, indican que mientras se redujo el número de los sin trabajo en casi todas las edades, entre mayo de 1935 y mayo de 1936, la reducción fué mayor, proporcionalmente, entre las personas de menos de 35 años.

Los hombres de menos de 35 años estaban en la proporción de 44,9 por ciento en el número total de los hombres sin trabajo en mayo de 1935 y esta proporción se había reducido a 41,7 por ciento en mayo del año actual.

### Aumenta el índice de producción

Londres 20.—El índice de la producción británica durante el segundo trimestre del año actual fué el mayor que se haya conocido hasta ahora, siendo 10,9 por ciento mayor que en el segundo trimestre del año 1935.

Otras indicaciones de la vuelta a la prosperidad dadas por las estadísticas de comercio de Ultramar para el mes de julio de 1935. Por otra parte los ingresos de las compañías de ferrocarriles hasta la fecha en el año actual, excedieron de 2.871.000 libras esterlinas las del año 1935.

### Las fiestas del jubileo

Londres 20. El lord mayor de Londres, sir Percy Vincent, llegó anoche a Vancouver, para participar en las fiestas del jubileo en dicha capital.

### Del viaje de Eduardo VIII

Londres 20.—El rey de Inglaterra, que desembarcó del yate «Nahlin» en Kotor Cattaro, anoche, envió un mensaje de agradecimiento a las autoridades de Belgrado, por la amabilidad con que fué acogido durante sus visitas en la costa de Dalmacia.

## Agentes embellecedores

Las verduras son, en todas las estaciones del año, recurso insuperable para la conservación de la belleza. Una buena proporción de ellas en la alimentación diaria triplica salud, limpieza de la tez, frescura. La falta de una cantidad adecuada de verduras, trae como consecuencia males muy serios del intestino que se transforman en acumulación de ácido úrico en las articulaciones, que marchitan la tez y facilitan la aparición de erupciones y otras molestias.

## Consejos sobre la belleza

La moda para el color de las uñas no existe pero estas se llevarán más pálidas que en años anteriores.

No es necesario para el cuidado del cutis tener aplicada toda una noche la crema sobre la cara; esta aplicación de crema no se descuidará nunca pero su conservación sobre el rostro puede reducirse a un cuarto de hora.

La crema que aplicamos al rostro para la nutrición del cutis no deberá ser nunca excesivamente grasosa.

El mejor depilatorio tanto para las piernas como para los brazos es el de cera.

Después de la aplicación de crema sobre el cutis es conveniente hacerla desaparecer con agua caliente; a continuación unos enjuagues con agua fría y unas fricciones con un guante de lana y alcohol alcanforado.

Las arrugas que aparecen a los lados de la nariz y que se extienden hasta la comisura de los labios no se hacen desaparecer sea cual sea el tratamiento a que las sometamos, Son las llamadas arrugas de la risa provocadas por esta.

Para evitar que se acentúen puede practicarse en esta región del rostro un masaje diario con alguna crema grasosa.

Las barritas de carmin pueden fabricarse en casa de la siguiente manera; mezclando los ingredientes:

Cera blanca, dos partes  
Aceite o grasa benzoada, cinco partes.  
Subnitrito de bismuto cinco partes.

Pueden colocarse en rojo con una solución amoniacal.

### Forma de hacer desaparecer los afeites

Cuando se trate afeites secos o líquidos bastará lavarse con agua tibia mezclada con una cucharada de glicerina boratada.

Para los carmines y los afeites grasos se pasará por la epidermis un clindridor de manteca de cacao y después se lavará con agua tibia.

En lugar de la manteca de cacao se podrá utilizar la mezcla siguiente:

Manteca de cacao, cuatro partes.  
Manteca de coco, cinco partes.  
Cera blanca de abejas, una parte.  
Fundidas todas a la vez.

## Religiosas

Santos del día  
Santas Juana y Francisca Fremiot y Ciriaca y Santos Fidel y Germán Cuarenta Horas

—Continúan en la iglesia del Convento de Religiosas de San Jerónimo, dedicadas a San Bernardo.

A las siete, Misa y exposición del Santísimo.

Por la noche, rezo del Santo Rosario, ejercicio y reserva de Su Divina Majestad.

### Actos Religiosos

En la Iglesia del Socorro continúa la Novena en honor de San Agustín.

Por la mañana, a las ocho, y por la tarde, a las siete y media.

### Visita

A Nuestra Señora de la Presentación en la Iglesia de Montesión.

En la iglesia del Socorro He aquí el programa de los solemnes cultos que, en honor del gran Padre San Agustín y de Nuestra Señora de la Consolación y Correa, se celebrarán en la iglesia de Padres Agustinos del Socorro:

Desde ayer la novena en honor del Excmo Doctor de la Gracia, San Agustín, la cual se hará todos los días, por la mañana, durante la misa de ocho y, por la tarde, después del Rosario, a las siete y media.

Día 28.—Fiesta del Santo Patriarca y fundador.

A las 7 y media se dará la Absolución a los hermanos de la Venerable Orden Tercera de San Agustín y a los Cinturados de Nuestra Señora de la Consolación.

A las 10 y media, misa solemne por el M. R. P. Comendador de la Merced, con panegirico por el Rdo. don Antonio Garau, Vicario de Santa Eulalia.

Días 28, 29 y 30.—Cuarenta Horas en honor de la Purísima. El primero y último día, Exposición de S. D. M. después del Oficio solemne.

El día 29, a las 6 de la mañana. —Por la tarde, a las 7 y media, rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Día 30.—Festividad de Nuestra Señora de la Consolación y Correa, Patrona de la Archicofradía.—Por la mañana, a las 7 y media, Misa de Comunión General con plática. A las 10 y media, Misa solemne, en la que predicará el P. Regino Sánchez, Terminada la Misa, el P. Superior dará a los fieles la Bendición Papal y, seguidamente, exposición de S. D. M. Por la tarde los mismos actos de los días anteriores, sermón del Cuarto Domingo y conclusión de las Cuarenta Horas con Procesión, Bendición y solemne Reserva.

Indulgencias.—El día de San Agustín hay concedida indulgencia

Si se desea, la loción puede colorearse de nuevo a través de un lienzo muy limpio y colorearse ligeramente con carmin. No es conveniente perfumarla porque los perfumes contienen con frecuencia sustancias irritantes de la piel. El agua de colonia y la tintura de benjuí bastarán para proporcionar una agradable fragancia.

Nelly

## RELIGIOSAS

### Santos del día

Santas Juana y Francisca Fremiot y Ciriaca y Santos Fidel y Germán Cuarenta Horas

—Continúan en la iglesia del Convento de Religiosas de San Jerónimo, dedicadas a San Bernardo.

A las siete, Misa y exposición del Santísimo.

Por la noche, rezo del Santo Rosario, ejercicio y reserva de Su Divina Majestad.

### Actos Religiosos

En la Iglesia del Socorro continúa la Novena en honor de San Agustín.

Por la mañana, a las ocho, y por la tarde, a las siete y media.

### Visita

A Nuestra Señora de la Presentación en la Iglesia de Montesión.

En la iglesia del Socorro He aquí el programa de los solemnes cultos que, en honor del gran Padre San Agustín y de Nuestra Señora de la Consolación y Correa, se celebrarán en la iglesia de Padres Agustinos del Socorro:

Desde ayer la novena en honor del Excmo Doctor de la Gracia, San Agustín, la cual se hará todos los días, por la mañana, durante la misa de ocho y, por la tarde, después del Rosario, a las siete y media.

Día 28.—Fiesta del Santo Patriarca y fundador.

A las 7 y media se dará la Absolución a los hermanos de la Venerable Orden Tercera de San Agustín y a los Cinturados de Nuestra Señora de la Consolación.

A las 10 y media, misa solemne por el M. R. P. Comendador de la Merced, con panegirico por el Rdo. don Antonio Garau, Vicario de Santa Eulalia.

Días 28, 29 y 30.—Cuarenta Horas en honor de la Purísima. El primero y último día, Exposición de S. D. M. después del Oficio solemne.

El día 29, a las 6 de la mañana. —Por la tarde, a las 7 y media, rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Día 30.—Festividad de Nuestra Señora de la Consolación y Correa, Patrona de la Archicofradía.—Por la mañana, a las 7 y media, Misa de Comunión General con plática. A las 10 y media, Misa solemne, en la que predicará el P. Regino Sánchez, Terminada la Misa, el P. Superior dará a los fieles la Bendición Papal y, seguidamente, exposición de S. D. M. Por la tarde los mismos actos de los días anteriores, sermón del Cuarto Domingo y conclusión de las Cuarenta Horas con Procesión, Bendición y solemne Reserva.

Indulgencias.—El día de San Agustín hay concedida indulgencia

¿Las CHINCHES turban su sueño? Matelas con FLIT

Evite el peligro y las molestias de los insectos. Use FLIT. El famoso producto verdaderamente eficaz contra los insectos del hogar. No mancha. Elijá el FLIT legítimo en bideson presentados irrefutables de color amarillo con el soldado y la franja negra.

Esparcense con el nuevo POLVO FLIT las rendijas y grietas. Los insectos sin alas mueren al tocarlo.

FLIT es el insecticida que siempre mata

FLIT es el insecticida que siempre mata

## CANAL

AGUA DE COLONIA HIGIENICATA LA CARMELA FLABORACION ESPECIAL LOPEZ CARO

Invento maravilloso para volver los cabellos blancos a su color natural a los quince días de darse una fricción diaria. Se aplica con la mano. Puede lavarse la cabeza y hacerse la permanente. Evita la caspa y caída del pelo.

REGISTRADA EN SANIDAD De venta en España, Portugal y América

LABORATORIO CASPE 32 BARCELONA

## HOTEL BRISTOL

NUEVOS PROPIETARIOS  
Aguas corrientes en todas las habitaciones; baños.  
Precios especiales a viajantes y estables  
Valencia, Abadía San Martín, 3  
Teléfono 17.588

## Asegúrese

Contra el riesgo de un fallecimiento en su hogar en LA PREVISORA MALLORQUINA entidad legalmente establecida y que por una pequeña cuota mensual le preserva de toda molestia y gasto.  
Francisco Sancho, 35, Teléfono 2529 Palma.

## Lea las obras de Teófilo Ortega

# El Recluta

ERCKMANN - CHRIATAN

por donde avanzaban dos o tres húsares prusianos, entre un montón de carretas y estiercol; Zebedeo y los otros, en pie detrás de él, observaban con el arma preparada. Yo miraba por el lado de la cuesta, para ver si el cuadro estaba formado aún, y le vi a quinientos o seiscientos pasos, retrándose en buen orden, y haciendo fuego por sus cuatro lados sobre la masa de jinetes que les rodaban. A través del humo veía al coronel, hombre grueso y bajito, montado en medio del cuadro, sable en mano, y a su lado la bandera, tan destrozada, que no era más que un pingajo colgado a lo largo de un asta.

Más lejos, a la izquierda, desembocaba por una esquina, dirigiéndose a Klein-Gorschen, una columna enemiga. Esta columna quería meterse en el pueblo a través de nuestra retirada; pero, al mismo tiempo que nosotros, habían llegado centenares de soldados desbandados y continuaban llegando por todos lados, unos para disparar sus fusiles a cincuenta pasos de distancia, y otros que estaban heridos, para meterse en alguna parte. Mientras tanto, la columna se acercaba y los soldados que habían procurado meterse en las casas le hacían fuego desde las ventanas. Detívose, por fin, aquella; tanto más cuanto que por

la cuesta de la derecha empezaban a desplegarse las divisiones Brenier y Marchand que el príncipe Moscovia enviaba a nuestro socorro.

Después supimos que el mariscal Ney había seguido al emperador por el lado de Leipzig, y que volvía entonces atraído por el estruendo de los cañones.

Los prusianos hicieron alto en aquel sitio, el fuego cesó, por ambas partes. Nuestros cuadros y nuestras columnas volvieron a subir la cuesta de enfrente de Starstedel y en el pueblo se apresuraron todos a abandonar las casas para ir a reunirse con sus regimientos. El nuestro estaba mezclando con otros dos, y cuando as divisiones descansaron sobre las armas delante de Kaya, apenas nos reconocimos. Cuando pasaron lista de nuestra compañía se vió que sólo quedaban cuarenta y dos hombres; faltaban Furst y Léger; pero Zebedeo, Klipfel y yo habíamos salvado el pellejo.

Desgraciadamente, la cosa no había acabado aún, pues los prusianos, a quienes nuestra retirada había envalentonado, hacían preparativos para atacarnos en Kaya; llegaban tropas de refuerzo, en vista de lo cual pensé que el emperador, para ser tan gran general, había tenido una idea nada plausible extendiéndose hacia Leipzig y dejándonos sorprender por un ejército de más de cien mil hombres.

Cuando estábamos para formar detrás de la división Brenier, vimos ochenta mil veteranos de la guardia prusiana en la costa que avanzaban a paso de carga llevando al propio tiempo los chacoés de nuestros muertos en la punta de sus bayonetas en señal de victoria.

Entretanto, el combate se prolongaba hacia la izquierda, entre Klein-Garschen y Starstedel. La masa de caballería rusa, cuyas armas habíamos visto relucir al sol por la mañana, detrás del Grunbach, quería envolvernos; pero el sexto cuerpo había llegado para apoyarnos y sus regimientos de marina estaban allí como murallas. La llanura no formaba más que una nube, en donde se veían brillar a millares los cascos, las corazas y las lanzas.

Nosotros continuábamos retrocediendo cuando nos pasó por delante algo como una exhalación; era el mariscal Ney que llegaba a escape, seguido de su Estado Mayor.

Nunca he visto una figura semejante; sus ojos brillaban y sus mejillas temblaban de cólera. En un segundo recorrió toda su extensión, y se encontró al frente de nuestras columnas. Todo el mundo lo seguía como arrastrado por una fuerza extraordinaria; en vez de retroceder marchamos al encuentro de los prusianos, y diez minutos después el tiroeo era incesante. Pero el enemigo se mantenía firme; creíase dueño del campo y no quería perder la victoria, tanto más cuanto que a cada momento recibía nuevos refuerzos, y nosotros, por el contrario, estábamos rendidos de fatiga por las cinco horas que llevábamos de combate.

Esta vez encontrábamos nuestro batallón en segunda línea, en donde las balas pasaban por encima; pero de lo que nos librábamos era de una cosa mucho peor y cuyo ruido me quebrantaba los nervios, y era el choque de la metralla contra las bayonetas, que resonaba como una música terrible que se oía de muy lejos.

En medio de los gritos, de las voces de mando y de los disparos de fusil, volvímos a bajar sobre montones de cadáveres y nuestras primeras divisiones entraron en Klein-Gorschen en donde se batían cuerpo a cuerpo: en la calle Mayor del pueblo no se veía más que culatas de fusil en el aire, y generales a caballo con a espada en la mano como simples soldados.

Aquello duró algunos minutos; en las filas se decía: «¡Esto marcha... esto marcha... ya avanzamos!» Pero, habiéndoles llegado a los prusianos tropas de refresco, nos vimos obligados a retroceder por segunda vez, y desgraciadamente con tanta precipitación, que en gran número tuvieron que refugiarse en Kaya. Este pueblo estaba sobre una cuesta, y era el último siguiendo adelante en el camino de Lutzen. Formabanlo un grupo de casa separadas, las unas de las otras por jardincitos, cuadras y colmenas. Si el enemigo nos forzaba en Kaya, el ejército quedaba cortado en dos.

Mientras corríamos, recordé esas palabras del señor Gouiden: «¡Si por desgracia los aliados nos baten, vendrán a vengarse en nuestro país de todo lo que hemos hecho de diez años acá!» Yo creí perdida la batalla, pues el mismo mariscal Ney, en medio de un cuadro, iba en retirada, y los soldados, para salir de la refriega, se llevaban a los oficiales heridos formando camillas con sus fusiles. En fin aquello era horroroso.

Entré en Kaya por la derecha del pueblo saltando pequeñas empalizadas, que las gentes ponían para separar los jardines.

Iba a dar la vuelta a un cobeza, divisé, en la cima de una colina,

que había enfrente de mí, unos cincuenta oficiales a caballo parados en aquel punto; más lejos, detrás de ellos, corrían a todo escape por el camino de Leipzig masas de artillería. Eso me hizo fijar la atención y reconocí al emperador que estaba delante sentado, como en un sillón, sobre un caballo blanco y contemplaba la batalla con su anteojo y sin hacer el menor movimiento.

Esta vista me puso tan alegre que empecé a gritar: «¡Viva el emperador!» con todas mis fuerzas, entrando después en una gran calle de Kaya por una avenida de árboles plantados entre dos casa antiguas. Fui de los primeros, y todavía vi gente del pueblo, hombres, mujeres y niños, que se apresuraban a refugiarse en sus bodegas.

Varias personas a quienes he contado eso, me han reprendido por haber entrado tan precipitadamente; pero yo les he contestado que cuando Miguel Ney retrocedía, podía hacerlo también José Bertha.

Hallábase aún fuera del pueblo Klipfel, Zebedeo, el sargento Pinolo y todos los que yo conocía en la compañía, cuando oí un ruido tan espantoso que no es posible formarse de él una idea. Subían por encima de los tejados columnas de humo, las tejas rodaban cayendo en la calle, y las balas abrían las paredes o rompían las vigas con un estrépito horrible.

Al mismo tiempo entraban nuestros soldados por todos lados, por los callejones, por encima de los cercados y las empalizadas de los jardines, volviéndose para hacer fuego. Los había de todos los regimientos, sin chacoés, rotos, cubiertos de sangre y con aspecto fu-

rioso. Después de tantos años recuerdo todavía que todos eran niños, verdaderos niños; entre quince o veinte, no había uno que no tuviera pelo de barba; ¡pero el valor está en la sangre de los franceses! Y como lo prusianos—conducidos por oficiales viejos que gritaban «Forwerts!» «forwerts!» (1)—luchaban subiendo, ayudándose con pies y manos para ir más arriba como bandadas de lobos, nosotros, colocados en la esquina de una granja en número de veinte o treinta, enfrente de un jardín en que había una pequeña colmena y grandes cerezos en orquí me parecían ver aún, nosotros, digo, parecíamos un fuego granadoo contra aquellos tunantes que querían escalar una pequeña pared que se encontraba debajo y tomar la idea.

No sé cuántos de ellos cayeron muertos o heridos al llegar a la tapia; pero tras aquéllos venían constantemente otros. Oíamos disparar centenares de balas que se aplastaban contra las colmenas, caían los cobertizos, colgaba la paja de las vigas, y la puerta principal de la izquierda estaba miserablemente acerbillada. Nosotros, detrás de la granja, después de haber cargado de nuevo los fusiles nos escondimos para tirar después ti bulto; esto duraba el tiempo preciso de apuntar y apretar el gatillo; a pesar de eso, cinco o seis yacían en tierra; pero era tanta nuestra rabia que ni siquiera nos habíamos advertido.

Al doblar la esquina por detrás vez, apuntando el fusil, el arma se me cayó de las manos; bajéme para recogerla y caí encima de ella; había recibido un balazo en el

(1) ¡Adelante!